

Posicionamiento que presentan la diputada y el diputado integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, sobre su agenda legislativa a desarrollar durante el primer período ordinario del segundo año legislativo de la LXIV Legislatura.

Presentación a cargo de la diputada Iris Fernanda Sánchez Chiu.

3 de septiembre de 2025.

Muy buen día a la Mesa Directiva, a los compañeros y compañeras legisladores, a los medios que nos acompañan, y, por supuesto, también bienvenidos a quienes están aquí en el Pleno y a quienes nos siguen por la plataforma.

Hoy, al inicio del segundo año legislativo, quienes integramos el Partido Revolucionario Institucional, el PRI, reiteramos nuestra convicción de que la democracia se construye con la diversidad, en el contraste responsable de las ideas y con el diálogo como única vía para los acuerdos. Sin embargo, a un año de haberse instalado formalmente esta 64^a Legislatura, ya nos conocemos, y nos han dejado claro que, en muchas ocasiones, se ha privilegiado imponer la agenda de la mayoría sin abrir espacios reales a la discusión, sin escuchar y actuando con soberbia, como si el poder fuera eterno. Recordemos que, en política como en la vida, los tiempos cambian, y lo que hoy se decide sin medir consecuencias puede revertirse mañana con un costo mayor.

Como Grupo Parlamentario del PRI, no estuvimos de acuerdo con la reforma al Poder Judicial, y lo dijimos con toda claridad. Desmantelar la división de poderes bajo la apariencia de renovación o un supuesto combate a la corrupción no fortalece la democracia: la debilita. Por lo que, no podemos permitir que México transite hacia una dictadura disfrazada de cambio a favor de la gente. Es muy importante precisar que tampoco guardaremos silencio ante cualquier persecución política disfrazada de justicia. Cuando la diferencia de pensamiento se criminaliza, la libertad se convierte en rehén y la democracia, en simulación. Por eso, seguiremos denunciando con firmeza y con la frente en alto todo abuso de poder.

Nuestro Grupo Parlamentario seguirá siendo la voz responsable de la ciudadanía; una voz seria y propositiva. Como Grupo Parlamentario seguiremos impulsando iniciativas en favor de la salud de las familias sonorenses, de la seguridad pública, del desarrollo urbano y rural, de la sequía, y del fortalecimiento de la minería sonorense como motor económico y social. Seguiremos promoveremos iniciativas que busquen una verdadera justicia social, como la desigualdad de oportunidades entre zonas urbanas y rurales, la atención urgente al campo, el apoyo y la justicia para las madres de familia que buscan a sus hijos desaparecidos por la delincuencia organizada, entre otras. Sumaremos nuevas causas, como la protección de las mascotas y la regulación responsable de su convivencia en espacios públicos. Daremos especial atención a las causas que mueven a la gente y que son necesarias para la

ciudadanía, y reiteramos nuestra entera disposición al diálogo; pero al diálogo verdadero, no a la simulación.

Porque la ciudadanía busca autoridades que gobiernen para todas y todos, no solo para quienes piensan igual. Se trata de respetar las ideas e impulso a las que busquen beneficio para la gente, no se trata de buscar de apagar toda aquella que no coincide con el oficialismo. Diálogo es reconocer la validez de todas las fuerzas políticas y construir consensos que reflejen la pluralidad de Sonora. Por eso, señalamos con firmeza que un verdadero bienestar no se mide en discursos demagógicos, ni tampoco se mide al renombrar programas sociales que ya existían. Bienestar significa que las familias tengan servicios de salud de calidad, que las y los jóvenes accedan a una educación pública de excelencia, que las mujeres vivamos sin miedo, que ninguna madre tenga que buscar más a un hijo desaparecido, que la gente salga a la calle con tranquilidad, y que el salario alcance para vivir con dignidad. Esta... esta es la realidad que anhelamos las y los sonorenses, las y los mexicanos, y es la que seguiremos defendiendo desde esta tribuna.

La narrativa oficial insiste en presumir una transformación que no llega. Hablan de un México más justo, democrático, libre y soberano; de libertad de expresión nunca antes vista, mientras periodistas son perseguidos y silenciados, y un ciudadano como cualquier otro es obligado a pedir disculpas públicas por expresar su punto de vista. Queremos un Sonora y un México donde los verdaderos datos no se protejan, sino que se compartan para todas y todos. Un país donde la narrativa oficial coincide con la realidad, y brinde certidumbre y tranquilidad a los ciudadanos. Quienes llevan tatuada la Cuarta Transformación hablan de justicia social, mientras la inseguridad y la desigualdad se agravan; hablan de combatir la corrupción, mientras se protegen intereses y se normaliza la opacidad. Definitivamente... definitivamente, el discurso va por un lado y la realidad va por el otro. Y es nuestra responsabilidad como legisladores señalarlo con argumentos, con la voz de la ciudadanía que representamos.

Pese a todo esto, quienes representamos al PRI en esta legislatura, iniciamos este año legislativo con la firme convicción de que Sonora debe estar por encima de cualquier división política. Los errores del pasado —como aprobar con prisa una Ley de Egresos sin claridad en los montos asignados, o defender con los ojos cerrados una Ley de Bienestar Animal sin conocer su contenido, su impacto y su consecuencias sociales— no deben repetirse. Este Congreso tiene la obligación de ser riguroso, respetuoso y responsable en cada decisión, porque de ello depende la vida diaria de las familias sonorenses, y con ella no se juega. La política es diálogo, acuerdos, respeto a la pluralidad de ideas y construcción de políticas públicas que respondan a las verdaderas necesidades de la gente. No se trata de abrazar a los malos, no se trata de negociar con los malos; se trata de llegar a acuerdos y trabajar con los buenos, con quienes buscamos lo mejor para Sonora y para México. Se trata de salvar a Sonora y a México del declive que lleva directo a la catástrofe democrática.

Ese es el camino que seguiremos en el PRI: seguir levantando la voz a favor de todas y todos los que queremos lo mejor para nuestras familias.

Compañeras y compañeros, quienes representamos al PRI en este Congreso no seremos nunca una oposición vulgar ni una oposición ciega. Seguiremos siendo una oposición responsable, crítica, que defienda la República, las instituciones y la democracia. Descalificaremos completamente cualquier acto de autoritarismo, imposición y abuso de poder. Seguiremos siendo una oposición que no se rinda, que no se calle, y que siempre esté del lado de las familias sonorenses. Este es nuestro compromiso, y en este segundo año legislativo lo refrendamos con firmeza, con argumentos y con la confianza en que la razón, la justicia y la verdad siempre habrán de imponerse al abuso y a la imposición. Entonces, ¿cuál es el lado correcto de la historia? Solo el tiempo, el contexto social y el resultado de nuestros actos en el hoy y en el ahora darán la razón a quien deba tenerla. Los invitamos a que seamos verdaderos sonorenses de corazón y pongamos los intereses del pueblo primero.

Atentamente, Diputado Emeterio Ochoa Bazúa, Diputada Iris Fernanda Sánchez Chiu.

Es cuanto, Presidenta. Gracias.